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 Ordentliche Mitgliederversammlung 2025  
Protokoll 

  

 Mittwoch, 26. März 2025, 19.00 Uhr 
Stiftung Leben im Alter Herisau, Saal Park 
Kasernenstrasse 91, 9100 Herisau 
 

1. Begrüssung 

Der Präsident heisst die anwesenden Herisauer Gewerblerinnen und Gewerbler herzlich zur 
ordentlichen Mitgliederversammlung 2025 willkommen. 
  
Speziell begrüsst werden: 
-   Max Eugster, Gemeindepräsident 
-   Irene Hagmann, Gemeinderätin 
-   Samuel Knöpfel, Gemeinderat 
-   Christof Chapuis, Präsident Gewerbeverband AR 
-   Ramona Koller, Redaktorin Appenzeller Zeitung 
-   Daniel Ackermann, Präsident Appenzeller Schreinermeister Verband 
 
 Für die Versammlung entschuldigt haben sich: 
-   Andrea Mathis, Koller.team  
-   Christian Roth, roth4foot GmbH  
-   Sandra Kaufmann, Hairstyle Kaufmann  
-   David und Thomas Zuberbühler, zubischuhe.ch AG  
-   Jaro Podhradsky, Podhradsky AG 
-   Eveline Kuster, Schuhe Grob  
-   Heidi Germann, Heidi`s Design  
-   Martin Danuser, Danuser AG  
-   Glen Aggeler, Gemeinde Herisau  
-   Fabienne Buttignol, Malerei Buttignol  
-   Dominik Lämmler, MPC ESS (Europe) GmbH  
-   Thomas Nussbaum, Anderthalb.ch  
-   Markus Alder, Alder Bau AG  
-   Max Nadig, StraKomm  
-   Daniel Hanselmann, Garage Wildermuth AG  
-   Christoph Widmer, Dock Gruppe AG | Dock Herisau SfA-Treffpunkt  
-   Andrea Caroni, ME Advocat Rechtsanwälte  
-   Meinrad Müller, Säntis Consulting AG  
-   Markus Beli & Beno Wüthrich, Schwizer Haustechnik AG 
 
Der Präsident erklärt die Versammlung um 19.09 Uhr für offiziell eröffnet. Es liegen keine 
Anträge zur Änderung der Traktandenliste vor. 
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2. Feststellen der Präsenz / Wahl der Stimmenzähler 

An der Mitgliederversammlung sind 58 stimmberechtigte Mitglieder anwesend, welche von 
68 Personen (inkl. Gäste) vertreten werden. Das absolute Mehr liegt bei 30 Stimmen.  
 
Vanessa Frei und Markus Knöpfel werden einstimmig als Stimmenzählerinnen angenommen 
und zeigen sich für diese Aufgabe verantwortlich. 

3. Protokoll der letzten Mitgliederversammlung 

● Das Protokoll der Mitgliederversammlung vom 26. März 2024 wird mit Applaus 
genehmigt und dem Protokollführerin Markus Tobler verdankt. 
 

● Beschluss der Mitgliederversammlung: Einstimmige Annahme des Protokolls der 
Mitgliederversammlung 2024. 

4. Jahresbericht des Präsidenten 

● Der im Vorfeld zur Mitgliederversammlung 2025 versendete Jahresbericht des 
Präsidenten wird mit Applaus genehmigt. 
 

● Beschluss der Mitgliederversammlung: Einstimmige Annahme des erwähnten 
Jahresberichts. 

5. Jahresrechnung (inkl. Bericht der Revisionsstelle) 

● Die Jahresrechnung 2024 wurde zusammen mit der Einladung zur 
Mitgliederversammlung an alle Mitglieder versendet. 
  

● Die Jahresrechnung 2024 schliesst mit einem Gewinn von CHF 5'818.59 und einem 
Eigenkapital von CHF 39'663.15 ab. 
 

● Es werden keine Fragen zur präsentierten Jahresrechnung gestellt. 
 

● Roman Wäspi liest den Anwesenden den Revisionsbericht vor. Die Revisoren 
empfehlen, die Buch- und Amtsführung zu genehmigen und den Vorstand zu entlasten. 
 

● Die Jahresrechnung 2024 wird genehmigt und der Vorstand entlastet. 
 

● Beschluss der Mitgliederversammlung: Einstimmige Annahme der Jahresrechnung 
2024. 
 

● Beschluss der Mitgliederversammlung: Einstimmige Entlastung des Vorstandes. 
 

● Der Vereinspräsident Ralph Nessensohn bedankt sich bei den Revisoren für die 
geleistete Arbeit und die damit verbundenen Bemühungen. 
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● Notiz am Rande: Die Revisoren denken über die Übergabe ihres Amtes nach und 
planen, schrittweise zurückzutreten. Interessierte Personen sind eingeladen, sich zu 
melden. 

 6. Festsetzen der Jahresbeiträge / Ein- und Austritte 

● Es liegen keine Anträge zur Änderung der Jahresbeiträge vor. 
 

● Der Mitgliederbeitrag für das Geschäftsjahr 2025 bleibt unverändert (CHF 100). Auch die 
Beiträge zu Gunsten des Kantonalverbands erfahren keine Veränderungen. 

  
● Beschluss der Mitgliederversammlung: Einstimmige Bestätigung des aktuellen 

Mitgliederbeitrags von CHF 100 (exkl. Beitrag Gewerbeverband Appenzell 
Ausserrhoden). 
 

● Die folgende Übersicht zeigt die Ein- und Austritte von Mitgliedern (1. Januar 2024 bis 
31. Dezember 2024): 

  

 Austritte: 
-   Möbel Messmer AG 
-   Zündschnur GmbH 
-   BE Blattner Elektro AG 
-   Nextfy Media GmbH 
-   KIBAG Bauleistungen AG 
-   rukka AG (Wetterfest Shop) 
-   Allemann Ambiente 
-   Allianz Versicherung 
-   Guido Bremgartner, A1 Taxi GmbH 

 Eintritte: 
-   TH, TOBLER AG (Wieder-Eintritt) 
-   Heidis Design 
-   HSU - Technik Hersche Landtechnik GmbH 
-   Fusspflege Fussweit 
-   Egger Baumananagement 
-   Elektro Knöpfel AG 
-   Bären Herisau 
-   HAJ Herisauer Alpstein Jasser 
-   SfA-Treffpunkt 
-   Bäckerei- Konditorei Frischknecht 

  
Der Mitgliederbestand per 1. Januar 2025 beträgt neu 235 Mitglieder – 9 Austritten stehen 10 
Eintritte gegenüber. 
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7. Informationen Ressorts (Rück- und Ausblick) 

Die Ressortverantwortlichen informieren in einem kurzen Rück- und Ausblick über die jeweiligen 
Aktivitäten: 

Fahrzeuggewerbe – Reto Baier, Auto Baier AG 
Reto Baier kümmerte sich um die Nachfolge im Ressort Fahrzeuggewerbe und konnte 
erfolgreich Jonas Meier als Nachfolger gewinnen. Er organisierte erneut die Autoshow und freut 
sich auf zahlreiche Besucher am kommenden Wochenende. 

Bauhaupt- und Baunebengewerbe – René Forrer, Giger GmbH 
René Forrer berichtet über die Aktivitäten im Bereich Bauhaupt- und Baunebengewerbe.  
 
Ein Highlight war der Besuch bei Stadler Rail, der auf grosses Interesse stiess. Ein besonderer 
Dank gilt Ralph, der die Organisation übernommen hat und für einen reibungslosen Ablauf 
sorgte.  
 
Der Firmenaustausch fand mit insgesamt 13 Anmeldungen statt, jedoch erschienen drei der 
angemeldeten Teilnehmer nicht. Der Anlass wurde von den Anwesenden als gelungen 
empfunden, allerdings war die niedrige Teilnehmerzahl ein Dämpfer. Damit sich der 
Firmenaustausch zukünftig lohnt, sollten mindestens 20 Anmeldungen erreicht werden.  
 
Die Bauwirtschaftskonferenz, soll weiterhin im regelmässigen Turnus stattfinden. Diese 
Veranstaltung findet alle zwei Jahre statt, wobei sich der Rhythmus mit dem Firmenaustausch 
abwechselt. Das bedeutet, dass in einem Jahr der Firmenaustausch organisiert wird und im 
darauffolgenden Jahr die Bauwirtschaftskonferenz.  
 
An der Bauwirtschaftskonferenz nimmt jeweils auch die Gemeinde teil und informiert über 
laufende Bauprojekte sowie zukünftige Entwicklungen.  
 
Zum Abschluss kündigt René Forrer den nächsten geselligen Anlass an: Der Sommer-Apéro ist 
für den 14. August 2025 geplant und bietet eine gute Gelegenheit für Austausch und 
Vernetzung innerhalb der Branche. 
 
Detailhandel – Jürg Mohler, Bürodesign AG 
Jürg Mohler berichtet über die Aktivitäten im Detailhandel: 
 

● Eine auffällige Massnahme im Rahmen des Projekts «Glücksfall Herisau» war die 
Dekoration mit grossen Kleeblättern an den Schaufenstern sowie grünen 
Kleeblatt-Bodenmarkierungen. Diese Aktion wird nun nochmals aufgegriffen, und 
interessierte Geschäfte sind eingeladen, sich daran zu beteiligen. Der Unkostenbeitrag 
für die Teilnahme liegt bei rund 300 bis 400 Franken. 

 
● Das Herishopping, das im Herbst stattfand, wurde von den Kunden sehr positiv 

aufgenommen. Im vergangenen Jahr nahmen über 30 Fachgeschäfte teil. 
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● In der Weihnachtszeit waren die verlängerten Öffnungszeiten über Mittag nur teilweise 
erfolgreich, hier besteht noch Steigerungspotenzial. Der Sonntagsverkauf hingegen war 
enttäuschend, da offenbar viele Kunden ihre Einkäufe anderswo erledigten. 
  

Ausblick 
● Jürg Mohler verweist auf die Autoshow am kommenden Wochenende, die mehr als nur 

eine klassische Autoshow bietet. Neben der Fahrzeugausstellung wird es auch eine 
Parade im Gutenberg-Zentrum geben. An der Oberdorfstrasse warten zudem zahlreiche 
Marktstände, und es gibt einen Sonntagsverkauf in Herisau. 
 

● Für den späteren Frühling ist zudem eine weitere Aktion geplant, bei der Blumen und 
Hochbeete das Dorfbild verschönern sollen.  
 

● Zum Abschluss bedankt sich Jürg Mohler bei der Gemeinde und der Raiffeisenbank für 
das Sponsoring. 
 

● Ein besonderer Dank geht ausserdem Nicole, Saskia, Michi und Oliver für ihr 
Engagement. 

 

Event Gastro – Hampi Hitz, Rest. Engel 
Hampi Hitz berichtet, dass es in der Gastrobranche nicht viel Neues zu vermelden gibt. Leider 
wird die Branche oft negativ in den Medien dargestellt, auch wenn es in Herisau durchaus noch 
gute Betriebe gibt und ein vielfältiges Angebot vorhanden ist.  
 
Ein Dank geht an die Restaurants, die den Gewerbeverein bei der Durchführung von Anlässen 
unterstützen.  
 
Der Gewerbler-Kafi wird wieder angeboten, jedoch ist die Beteiligung der Gewerbler 
besorgniserregend. Die Restaurants öffnen extra früh morgens für die Gewerbler, und es wäre 
schöner für die Restaurants, wenn mehr Gewerbler teilnehmen würden, um ihre Bemühungen 
wertzuschätzen. 
 
Leider wird das «Firobed-Bier» nicht mehr durchgeführt, da bei der Veranstaltung zu wenige 
Personen erschienen sind – entgegen der positiven Rückmeldungen aus der Umfrage der 
letzten Versammlung. 
 
Hampi Hitz fordert mehr Interesse und Teilnahme an den Veranstaltungen des Gewerbevereins. 
Auch kleinere Gruppen bei Anlässen sind willkommen, aber eine höhere Beteiligung wäre 
wünschenswert. Er bittet darum, Ideen dem Vorstand zu melden, da dieser immer ein offenes 
Ohr für Vorschläge hat.  
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Events / Projekt – Ralph Nessensohn, Näf Service und Maschinen AG 
 
Neubesetzung im Vorstand  
Ralph Nessensohn musste die offenen Posten im Vorstand neu besetzen. Dazu führte er viele 
Gespräche, und schlussendlich konnten alle Positionen wieder besetzt werden. 
 
Kampagne zur Berufsbildung 
Letztes Jahr wurde die Kampagne mit Unterstützung einer fachmännischen Firma im Bereich 
Social Media umgesetzt. Die Filme wurden vor allem auf TikTok veröffentlicht und wurden 
unzählige Male angeklickt. 
 
Firmen-Rally  
Die Firmen-Rally läuft schon länger. Der Kanton hat erkannt, dass es nicht ihre, sondern unsere 
Aufgabe ist. Wir passen das Konzept so an, dass es auch für die Betriebe interessant ist. Neu 
können Schülerinnen und Schüler selbst auswählen, wo sie hingehen möchten. Wir sorgen 
dann dafür, dass genügend Plätze bei den Firmen zur Verfügung stehen. 

8. Budget 2025 

● Das Budget für das Jahr 2025 wurde den Mitgliedern zusammen mit der Einladung zur 
Versammlung zugesandt. 
 

● Das vorherige Jahr schloss statt mit dem budgetierten Defizit mit einem Gewinn ab. 
 

● Das Budget 2025 wird genehmigt. 
 

● Beschluss der Mitgliederversammlung: Einstimmige Genehmigung des Budgets 2025. 
 

9. Rücktritte und Wahlen 

Im Vorstand gibt es zwei Rücktritte: Reto Baier aus dem Fahrzeuggewerbe und Ralph 
Nessensohn als Präsident.  
 
Als Nachfolger für das Präsidium schlägt der Vorstand Jürg Mohler von der Bürodesign AG vor. 
Für den Bereich Detailhandel wird Saskia Nufer von der Drogerie Walhalla nominiert. Im 
Bereich Fahrzeuggewerbe rückt Jonas Meier von der Garage Meier nach. Zudem soll Monika 
Rüegg von 1A Treuhand den Vorstand im Bereich Events und Projekte vervollständigen. 
 
Die restlichen Vorstandsmitglieder sowie die Revisoren stellen sich für eine weitere 
Amtsperiode von zwei Jahren zur Wiederwahl.  
 
Ralph Nessensohn schlägt vor, den Vereinspräsidenten und die neuen Vorstandsmitglieder 
einzeln zu wählen, während die restlichen Vorstandsmitglieder sowie die Revisoren «in Globo» 
gewählt werden. Die Anwesenden stimmen diesem Vorgehen einstimmig zu. 
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● Alle Kandidaten und die bestehenden Revisoren werden in ihrem Amt bestätigt. 
 

● Beschluss der Mitgliederversammlung: Jürg Mohler, Bürodesign AG, wird einstimmig 
zum neuen Präsidenten gewählt. 
 

● Beschluss der Mitgliederversammlung: Jonas Meier, Garage Meier, wird einstimmig 
zum neuen Ressortverantwortlichen «Fahrzeuggewerbe» gewählt. 
 

● Beschluss der Mitgliederversammlung: Monika Rüegg, 1A Treuhand, wird einstimmig 
zur neuen Ressortverantwortlichen «Events und Projekte» gewählt. 
 

● Beschluss der Mitgliederversammlung: Saskia Nufer, Drogerie Walhalla, wird 
einstimmig zur neuen Ressortverantwortlichen «Detailhandel» gewählt. 

 
● Beschluss der Mitgliederversammlung: Der Ressortverantwortliche «Bauhaupt- und 

Baunebengewerbe», René Forrer (giger + forrer gmbh), der Ressortverantwortliche 
«Gastro», Hampi Hitz (Restaurant Engel), der Aktuar Markus Tobler (Kusko AG), der 
Kassier und Ressortverantwortliche «Dienstleister», Marc Gossner (St.Galler 
Kantonalbank AG), sowie die Revisoren Roman Wäspi (Wäspi Werbetechnik GmbH) 
und Meinrad Müller (Säntis Consulting AG), werden in ihren Ämtern bestätigt und 
einstimmig wiedergewählt.  

 

10. Jahresprogramm 

Der Präsident stellt das Jahresprogramm 2025 / 2026 vor. Dieses ist der Vereinshomepage zu 
entnehmen. Auch die kantonalen Anlässe sind auf der Homepage des Gewerbeverbands AR 
ersichtlich. 
  
Die einzelnen Events werden jeweils per Newsletter kommuniziert. Sollte jemand den 
Newsletter nicht erhalten, bittet der Vorstand um eine kurze Rückmeldung. 
  
Die HEMA findet erst im 2026 statt. Alle Events sind auf der Website des Gewerbevereins zu 
finden. 
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11. Wünsche und Anträge 

Es sind keine Anträge eingegangen. 
 

12. Varia / Umfrage 

Ehrung Reto Baier 
Reto Baier wurde an der Mitgliederversammlung 2013 in den Vorstand gewählt und war 
während 12 Jahren eine wertvolle Stütze des Vereins. Als Vertreter des Autogewerbes setzte er 
sich von Beginn an engagiert für die Interessen der Branche ein. 
 
Im Jahr 2021 wurde Reto Baier zum Vizepräsidenten gewählt, was damals eine Vorgabe des 
frisch gewählten Präsidenten Ralph Nessensohn war. 
 
Er hat zahlreiche Autoshows organisiert und war ein aktives Mitglied im Politausschuss. Zudem 
war er die erste Ansprechperson für die Fraktion Gewerbe/PU. 
 
Während seiner Zeit im Vorstand verbrachte er viele Stunden im Dienst des Vereins, für die wir 
ihm herzlich danken und seine hervorragende Arbeit würdigen. 
 
Als Zeichen der Anerkennung erhielt Reto Baier zum Abschied einige Flaschen Wein und 
HeriChecks. 
 
Ehrung Ralph Nessensohn 
Ralph Nessensohn war über 10 Jahre im Vorstand tätig, davon 4 Jahre als Präsident. In dieser 
Zeit hat er viel bewegt und zahlreiche Projekte initiiert. 
 
Er setzte sich aktiv für das Frühlingserwachen ein und verfolgte die Idee mit grossem 
Engagement.  
 
Auch im Politikausschuss und bei der Tischmesse war er stets präsent und engagiert. 
 
Die Online-Kampagne zur Berufslehre war ein bedeutendes Projekt und leistete einen 
wertvollen Beitrag zur Förderung unserer Berufslehre.  
 
Zudem spielte er eine zentrale Rolle beim Start der IG Zentrumsentwicklung in Zusammenarbeit 
mit der Gemeinde und der Stiftung Dorfbild. 
 
Es gab viele tiefgründige, aber auch viele lustige Diskussionen, die die Zusammenarbeit im 
Vorstand prägten. 
 
Im Namen des gesamten Vorstands ehren wir Ralph Nessensohn für seinen langjährigen und 
engagierten Einsatz und wünschen ihm alles Gute für die Zukunft. 
 
Als Zeichen der Anerkennung erhielt Ralph Nessensohn zum Abschied einige Flaschen Wein 
und HeriChecks. 
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Grusswort des Gemeindepräsidenten Max Eugster 
Max Eugster begrüsst die Anwesenden herzlich und freut sich, dabei zu sein. Er überbringt die 
besten Grüsse des Gemeinderats, der als Mitglied des Vereins die enge Verbundenheit mit dem 
Gewerbe unterstreicht. 
 
Er gratuliert den neu gewählten Vorstandsmitgliedern und merkt mit einem Schmunzeln an, 
dass die Wahl hier wohl ruhiger verlaufen sei als in der Politik. 
 
In seiner Ansprache geht er auf die aktuellen globalen Herausforderungen ein. Der andauernde 
Krieg in Europa führt zu Unsicherheiten, und auch Deutschland steht vor wirtschaftlichen 
Schwierigkeiten. Die Entwicklungen dort haben direkte Auswirkungen auf die Schweiz – wenn 
Deutschland Schnupfen hat, führt das hier oft zu einer Grippe. 
 
Trotz dieser Unsicherheiten hebt er hervor, wie wichtig es ist, den Wert der eigenen Region zu 
erkennen und zu schätzen. Der Gemeinderat sieht, was der Verein leistet und wie Herisau als 
Wohn- und Arbeitsort profitiert. Aktionen wie der Glücksfall Herisau rufen in Erinnerung, welche 
Attraktivität die Region bietet. Auch Veranstaltungen wie das Frühlingserwachen und die 
Autoshow tragen zur positiven Stimmung im Ort bei. 
 
Zum Abschluss bedankt sich Max Eugster für die gute Zusammenarbeit und das Engagement 
des Vorstands sowie der Mitglieder. 
 
 
Grusswort Christof Chapuis, Präsident Gewerbeverband AR 
Christof Chapuis überbringt die herzlichen Grüsse des kantonalen Gewerbeverbands und 
erwähnt, dass die Appenzeller Druckerei AG, deren Geschäftsführer er ist, ebenfalls Mitglied im 
Gewerbeverein Herisau ist. 

Er gibt einen Einblick in die Arbeit des Verbands: Rund 15'000 Franken fliessen jährlich an den 
kantonalen Gewerbeverband, wovon 10 % an den schweizerischen Gewerbeverband 
weitergeleitet werden. Der Verband engagiert sich in verschiedenen Bereichen, darunter die 
Sommerkonferenz mit spannenden Workshops, deren Termine auf der Website zu finden sind. 

Die Tischmesse ist ein wichtiges Thema und wird nun auf kantonaler Ebene organisiert. Zudem 
setzt sich der Verband für die Berufsbildung ein, unter anderem durch die Plattform 
Berufsbildung und die Jury-Arbeit beim Lehrbetrieb des Jahres. Weitere Schwerpunkte sind die 
Freizeitausstellung, die Bauwirtschaftskonferenz sowie der Wirtschaftsdialog mit der Regierung. 

Auch in verkehrspolitischen Fragen ist der Verband aktiv, insbesondere bei der 
Nationalstrassenerweiterung (STEP). Ein grosses Thema bleibt die Bürokratie: Die jährliche 
Umfrage des Gewerbeverbands zeigt die Herausforderungen auf, und die Ergebnisse werden in 
Zusammenarbeit mit dem Amt für Wirtschaft an die Regierung herangetragen. 

Zum Abschluss bedankt sich Christof Chapuis bei Max Eugster für sein Engagement, bei Jürg 
Mohler für die Übernahme des Präsidiums und bei Jonas Meier und Saskia Nufer für ihren 
Einsatz im Vorstand. 
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Offene Diskussion 
● Der Präsident eröffnet das Wort für Diskussionen. 
● Keine Wortmeldungen. 

 
Abschluss 

● Zum Abschluss bedankt sich Ralph Nessensohn bei seinen geschätzten 
Vorstandskolleginnen und -kollegen für deren Engagement und Unterstützung. 
 

● Ein herzliches Dankeschön gilt auch den Mitgliedern für das entgegengebrachte 
Vertrauen. 
 

● Das Essen und der Kaffee wurden vom Verein übernommen, die Getränke sind jedoch 
selbst zu begleichen. 
 

● Um 20:05 Uhr erklärt der Präsident die Mitgliederversammlung 2025 für geschlossen. 
  
  
  
 
 
Herisau, 31. März 2025 
  
  
Für das Protokoll:                                                       Mit dem Inhalt einverstanden: 
  
  
  
  
  
  
 
______________________                                          ______________________   
Aktuar: Markus Tobler                                             Präsident: Jürg Mohler 
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